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АРҘАҠЛЫ ШӘХЕСТӘР

ЗНАМЕНИТЫЕ ЛЮДИ

Ценности, которым нет цены
На основе биографии моей собеседницы 

можно писать книгу «Как стать успешным 
в этой жизни». Она сегодня одна из самых 
известных персон в республике, представ
ляющая Башкортостан на федеральном 
и международном уровнях. Рахматуллина 
Зугура Ягануровна — доктор философских 
наук, профессор, заслуженный деятель науки 
РБ, заместитель председателя Комитета 
по культуре Государственной Думы ФС РФ, 
председатель Ассамблеи народов Башкорт
остана. За время работы в Российском пар
ламенте ей объявлена благодарность от 
Правительства РФ, за активную законо
творческую деятельность награждена По
чётной грамотой Государственной Думы. На 
мой взгляд, одна из составляющих ее успеха 
заключается в ее собранности, организован
ности, целеустремленности, она — человек слова (сказала — сделала), 
не любящая откладывать дела в «долгий ящик». Сила воли и твердый 
характер гармонично соединяются в ней с женственностью и житейской 
мудростью.

— Вы — ученый, депутат, государственный деятель, жена, мать, 
бабушка. Какая из этих ипостасей Вам ближе всего, в каком качестве 
Вы чувствуете себя наиболее реализованной и успешной?

— Меня часто спрашивают: что важнее для женщины — карьера или семья, 
быть узнаваемой, деловой, успешной в профессиональной сфере или быть просто 
мамой, женой, бабушкой, хранительницей домашнего очага? Как-то журналист, 
приехавшая ко мне за интервью о женщине-докторе наук и о молодом профес-
соре, задала вопрос: а как Вы все успеваете, дома чистота, ужин готов, ребенок 
отличник, муж ухожен, да еще такие успехи в науке? Я ответила, что все зависит 
от твоей философии жизни, от того, как ты осознаешь смыслы твоей судьбы. 
Можно быть просто хорошей женой и мамой, доброй, заботливой, — это огром-
ное счастье и большой жизненный успех! Можно быть успешной в профессии, 
которую ты посчитала выше семьи, — это твой осознанный жизненный выбор. 
Можно успешно сочетать и семью, и карьеру — это тоже возможно при жела-
нии, только в этом случае придется тяжелее, сложнее. Кто прошел жизненный 
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путь от ассистента до профессора, от 
лаборанта кафедры до политика фе-
дерального уровня, меня прекрасно 
понимает. Я всегда считала и гово-
рила своим студентам и аспирантам: 
карьера (ученого, бизнесмена, поли-
тика, общественного деятеля — не 
важно) семье не мешает. Более того, 
они взаимо дополняют друг друга: 
семья дает мне поддержку и силы 
для роста в профессиональной сфе-
ре, а мои жизненные успехи радуют 
мою семью, и когда твой ребенок 
говорит: «Мама, я горжусь тобой», 
это дорогого стоит. Когда я училась 
в аспирантуре, маленькую дочку 
смотрела сначала свекровь, потом 
моя мама. Где-то материнская ласка, 
возможно, обошла ее стороной, она 
никогда меня не узнавала в мои ред-
кие приезды, но халат, в котором я 
ходила, говорят, не отдавала никому 
и спала с ним в обнимку. Я никогда 
не разрешала ей плакать, и меня до 
сих пор преследует образ дочки из 
далекого прошлого. Однажды перед отъездом в Уфу я ее потеряла, а потом нашла 
в дальней комнате родительского дома: зажав ручками рот, чтобы не плакать, 
она смотрела на меня глазами, полными слез, и тихо повторяла: «Мамочка, не 
уезжай, пожалуйста». Как-то уже взрослой дочери я рассказала этот случай, 
вот тут она и наревелась за все годы. На вопрос: почему ты плачешь, ответила: 
«Мне ту девочку из детства жалко, но если бы не было той меня из прошлого, 
наверное, не было бы сегодня и такой мамы». Приходилось жертвовать многим, 
иначе было невозможно: уже в докторантуре 10-летняя девочка помогала бес-
конечно сидящей за книжками маме и делала всю домашнюю работу взрослой 
женщины, но я утешала и себя, и ее тем, что «от работы никто не умирает» — 
нас так учили в детстве родители, приобщая к труду и самоорганизации. Дочь 
успевала во всем, была президентом своей школы и окончила ее на серебря-
ную медаль, успешно завершила музыкальную школу по классу фортепиано, 
экономический факультет БГУ на «красный диплом», долгое время работала в 
системе Башкирэнерго, теперь она кандидат экономических наук и преподает 
в БГУ, в совершенстве владеет английским языком. Я горда тем, что из нашей 
дочери вырос не «эгоист-одиночка», а трудолюбивый, организованный и очень 
человечный человек, знающий свою родную культуру, язык, песни, танцы. Мы 
— музыкальная семья: часто дочь играет нам с отцом на фортепиано, и мы все 
вместе поем наши башкирские песни. Буквально перед Новым годом ко всем 
моим ипостасям прибавилась еще одна, долгожданная: стала бабушкой. К сожа-
лению, внучку вижу редко, но современным бабушкам «помогают» Инстаграм и 
Ватсап, и, судя по фото, внучка растет и меняется не по дням, а по часам. Только 
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теперь осознаю слова своей мамы: «Внуки, как мед, слаще собственных детей», 
ей иногда приходилось нянчиться чуть ли с не десятком «сладких внуков» одно-
временно, пока их родители учились в Уфе. 

Я благодарна родителям, своей семье за то, что они всегда меня поддержи-
вали, особенно в годы научного становления, за то, что я стала тем, кто есть 
сегодня, за их терпение и понимание. К сожалению, большая наука просто так не 
дается, это бесконечный труд, обделенные вниманием близкие, но когда за твоей 
«научной спиной» около 400 научных трудов, монографий и учебных пособий, 
когда тебя цитируют не только начинающие аспиранты, но и известные ученые, 
говорят искреннее спасибо за книги учителя и за жизненные уроки мои бывшие 
студенты (а их по республике, наверное, уже тысячи), очень хочется думать, что 
ты почти покорила научный Олимп. Мне повезло: я стала первой аспиранткой 
известного башкирского этика-философа Д.Ж.Валеева на только что открыв-
шейся в БГУ новой и единственной кафедре этики, эстетики и культурологии, 
и сумела занять очень актуальную, востребованную и абсолютно свободную в 
то время исследовательскую нишу — тему национальной башкирской духов-
ности, культуры и этноэтикета. Большая наука, дисциплинирующие школы 
комсомола и партии (до сих пор составляю ежедневный план работы и жизни) 
открыли путь в большую политику. Самое любопытное то, как сработал в моей 
судьбе философский закон «отрицание отрицания»: в студенческие годы меня 
избрали депутатом Уфимского горсовета, а через тридцать лет я стала депутатом 
Госдумы. В моей политической жизни были разные периоды, но всегда рядом 
были близкие — ценности, которым нет цены. Благодаря им и их поддержке я 
стала сильнее и мудрее. 

Вот и Вы меня спрашиваете: где я наиболее полно реализовала свою мечту? 
В семье, науке, политике? Я философ и на этот вопрос отвечаю по-философски: 
везде, наверное, понемногу, ведь человек — это всегда возможный человек. 
Просто не бывает в жизни абсолютной самореализации, как и нет полного, 
завершенного счастья, поскольку счастье — это миги жизни, и где-то мне оно 
улыбнулось, а в чем-то и обошло стороной. Есть семья, интересная работа, на-
учная школа и ученики, родной дом, отец, который с нетерпением ждет моего 
приезда, близкие и родные люди, и это — составляющие той жизни, которую я 
выбрала сама.

— Все мы узнаем новости из средств массовой информации. Хо-
телось бы узнать из первых уст, какие настроения сегодня царят 
в Государственной Думе, что думают депутаты о происходящих в 
стране кризисных явлениях, падении курса рубля, снижении уровня 
жизни народа, коррумпированности власти?

— К сожалению, если в былые времена печатное слово или новость, офи-
циально озвученная по радио и телевидению, были непререкаемым авторитетом 
и олицетворением истины, то сегодня все чаще вспоминается тютчевская фраза 
«Мысль изреченная есть ложь». Многочисленные СМИ, телеканалы, газеты и 
журналы зачастую пестрят такой апокалиптической информацией по ценам на 
нефть и курсу рубля и эсхатологическими прогнозами по поводу настоящего и 
будущего отечественной экономики и нашей с вами судьбы (зачастую в корне 
противоречащими друг другу), что иногда удивляешься тому, что страна все еще 
жива, дети ходят в школу, пенсионеры вовремя получают пенсию, постепенно 
поднимается отечественное сельское хозяйство, а депутаты обсуждают и при-
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нимают законы. Государственная Дума работает, только в прошедшем году было 
принято около 500 законов, в том числе законы, направленные на улучшение 
социально-экономической ситуации в стране: о налоговой амнистии, о сохране-
нии материнского капитала, о снижении административной нагрузки на малый 
и средний бизнес, о льготах по взносам на капремонт для инвалидов и одиноких 
неработающих пенсионеров и др., закон о бюджете страны, за который, кстати, 
оппозиционные фракции предпочли не голосовать. А ведь именно внутри этого 
бюджета были найдены и направлены на социальные нужды более 300 млрд. 
рублей: это дешевые кредиты регионам, льготы по взносам на капремонт, 50 
млрд. уйдут в регионы для строительства новых школ и т.д. Сегодня активно 
развивается антикоррупционное законодательство, в частности, по 75 составам 
уголовных преступлений полагается конфискация имущества, расширен круг 
лиц, обязанных отчитаться о своих доходах и расходах, Госдумой приняты законы, 
запрещающие чиновникам иметь в собственности недвижимость за границей и 
счета в иностранных банках и изменяющие правила проведения госзакупок. К 
сожалению, коррупция — «хроническая болезнь», требующая усилий не только 
законодателей, но и правоохранительных органов, судебной системы, рядовых 
граждан: это и эффективная антикоррупционная государственная политика, и 
парламентский контроль, и повышение личного и общественного правосознания, 
и культивирование антикоррупционных стандартов поведения. Современные реа-
лии: и геополитические, и социально-экономические, и финансовые — еще раз 
актуализируют необходимость кардинальных реформ в отечественной экономике, 
и эта аксиома уже понятна каждому. Многие нынешние депутаты готовятся к 
главному политическому событию года — выборам Госдумы 7 созыва, и готовятся 
по-разному. Уже звучат популистские и многообещающие заявления, во многих 
выступлениях, в частности, представителей оппозиционных партий набирает 
обороты негативная критика социально-экономической политики государства, 
не предлагающая взамен никаких конструктивных идей, а только сгущающая 
черные краски: все у нас плохо, везде один негатив. В частности, комментируя 
недавно выступления депутатов-коммунистов и ЛДПРовцев, руководитель 
фракции «Единая Россия» в Госдуме В.Васильев призвал коллег не вводить на-
селение в состояние безысходности, отказаться от «чернухи» в выступлениях и в 
этой непростой экономической ситуации вместе нести ответственность за страну 
и выработку антикризисных решений и мер. 

— В этом году заканчивается срок нынешнего депутатского со-
зыва, можно подводить итоги. Что удалось за это время выполнить 
из намеченных целей, какие планы не осуществились и почему?

— Несмотря на многочисленные пророчества, что в нынешней Думе, 
представленной 4 партиями, в том числе и оппозиционными, «будет весело» и 
парламентская площадка скорее всего станет местом для «жарких» межфрак-
ционных баталий, проявления в принятии ряда судьбоносных для государства 
решений радикализма некоторых оппозиционных партий и даже парламентского 
раскола, эти мрачные прогнозы не оправдались. Главному законодательному 
органу страны удалось задать конструктивную тональность и наладить в целом 
результативную и совместную эффективную работу законодателей. Более того, 
деятельность Госдумы 6 созыва совпала с рядом консолидирующих не только 
нацию, но и депутатов разных фракций дат и процессов: 20-летним юбилеем 
Конституции России и национального парламента, 70-летием Великой Побе-
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ды, возвращением Крыма на историческую Родину, кардинальным изменением 
государственного отношения к культуре как к судьбоносному в современных 
условиях духоформирующему фактору и др. Еще одна характерная особенность 
законотворческой деятельности нынешней Госдумы: были приняты многочис-
ленные законы, направленные на экологию национальной духовности и культу-
ры, поддержку подрастающего поколения, защиту их физического и духовного 
здоровья, на укрепление семейных ценностей, и некоторые из них впоследствии 
стали катализаторами учреждения «именных годов» в стране (Года культуры, 
Года литературы и др.), возникновения и проведения масштабных федеральных 
проектов и государственных мероприятий. Что касается собственной законо-
творческой деятельности, она органично вырастала из моих научных интересов 
как вузовского педагога, социального философа, занимающегося проблемами 
духовности и культуры, из осмысления проблем, с которыми приходилось стал-
киваться в предыдущей деятельности в Правительстве республики. Практически 
все мои законодательные инициативы направлены на качественное развитие 
отечественной культуры и формирование гармоничного, образованного человека, 
и более 40 из них стали федеральными законами. Единственное, что внесенный 
нами в Госдуму новый Закон о культуре, который с нетерпением ждут отрасль 
и почти полумиллионная армия ее работников, вызвал серьезные замечания 
правовых служб и нуждается в дальнейшей доработке, и, видимо, его судьбу будет 
решать уже Госдума следующего созыва. Помимо законотворческой деятельности 
мы принимаем активное участие в международном сотрудничестве с коллегами 
из других стран, представляя не только большую страну, но и конкретный опыт 
(социально-экономический, культурно-образовательный и др.) своего региона. 

Депутаты фракции «Единая Россия». З.Рахматуллина в центре
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В частности, информация об уникальной системе национального образования в 
полиэтническом Башкортостане, не имеющей аналогов в стране, о многогранной 
и насыщенной культурной жизни, природных богатствах и культурном наследии 
нашей республики всегда вызывала живой интерес у зарубежных парламентари-
ев. Участие в международных, федеральных и республиканских мероприятиях, 
отстаивание интересов республики и сотрудничество с федеральными органами 
исполнительной власти и общественными организациями в этом направлении, 
информирование своих избирателей о законотворческой работе Госдумы, работа 
с обращениями от сограждан, проживающих за рубежом, из регионов страны, от 
избирателей республики, выездные приемы по личным вопросам, — это звенья 
многогранной депутатской работы. 

Случаются в депутатской жизни и забавные ситуации. Как-то после обращения 
на приеме по личным вопросам в одном из районов республики мы приобрели 
бабушке-пенсионерке хороший слуховой аппарат, но через года она снова приходит 
на прием и делится своим горем: «Дочка, аппарат у меня украл сосед-тунеядец, 
когда я заявила в полицию, ночью он принес и положил его у моего порога. Но, 
хоть он в целости и сохранности, носить не буду, потому что сосед, скорее всего, 
решил навести на меня порчу». Что делать? И вдруг (был месяц Рамадан) на меня 
нашло озарение, и я посоветовала ей сходить к мулле с аппаратом и снять порчу, 
добавив, что я и сама, если в чем-то сомневаюсь, поступаю таким образом. Ба-
бушка ушла очень довольная… За каждым обращением избирателя — или личная, 
или социальная проблема, возможно, не все их удается разрешить, но если сумел 
оказать кому-то реальную поддержку и конкретную помощь (словом или делом, 
даже просто советом), это для меня большая радость. Но депутат сам по себе, даже 
наделенный федеральными полномочиями, один «в поле не воин»: пользуясь воз-
можностью, хотелось бы выразить искреннюю признательность представителям 
исполнительной власти республики всех уровней, общественных и религиозных 
организаций, бизнес-сообщества, руководителям образовательных и лечебных 
учреждений, неравнодушных к конкретной проблеме конкретного человека, за 
совместную и зачастую очень результативную работу. 

— Вы являетесь заместителем председателя Комитета по куль-
туре Госдумы. Как в целом оцениваете современное состояние россий-
ской культуры? Два предыдущих года, провозглашенных на государ-
ственном уровне Годами культуры и литературы, и нынешний — Год 
кинематографии — помогут ли, на ваш взгляд, поднять культурный 
уровень россиян?

— Объявление Года культуры в 2014, Года литературы в 2015 и Года кинемато-
графии в текущем году в стране — это результат формирования новой парадигмы 
не только в отечественной философско-культурологической мысли, но прежде 
всего в государственно-политическом мышлении, осознавшем, наконец, значи-
мость культурно-гуманитарного фактора как судьбоносной «духовной скрепы», о 
которой так много говорят сегодня, и которая так нужна нашей большой стране в 
современных геополитических условиях, когда стало очень много желающих — и 
извне, и изнутри — «расшатать» российское общество. Оказалось, что культура 
— это не только театр и живопись, симфония и балет, но и культура духа, мысли, 
чувств, более того — культура государственного управления и национальной 
безопасности, культура национального и личного поведения, межнациональ-
ного общения, основа патриотизма и гражданственности. Стало очевидным то, 
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что страна «одномерных» манкуртов и «иванов, не помнящих родства», кото-
рые не знают свои культурные смыслы и своих великих героев: и реальных, и 
литературных, не читают Достоевского и Пушкина, Тукая и Мустая Карима, а 
«помешаны» на западной поп-культуре, бульварной литературе и американских 
боевиках, — легкая добыча для недругов. Более того, эти именные годы идут в 
одной духоформирующей связке, многонациональная отечественная культура и 
ее квинтэссенция литература, в свою очередь, питают своими смыслами возрож-
дающийся сегодня российский кинематограф: если нет доброй и красивой прозы, 
не будет и достойных сценариев, не будет и хорошего родного кино, работающего 
на духовность, патриотизм и национальное единение. 

Именные годы, несомненно, стали началом особого общенационального вни-
мания к культуре, многонациональной отечественной литературе и российскому 
кино, к их творцам. В их рамках в каждом регионе прошли многочисленные со-
бытия различных уровней и форматов, которые «разбудили» угасающее внимание 
к национальной духовности, искусству, этике и эстетике, более того, выявили, 
что эти «духовные скрепы», которые на протяжении веков охраняли человека от 
варварства, сегодня сами нуждаются в защите от варваризации и в поддержке и 
на личностном, и на государственном, и на законодательном уровнях. В частности, 
Госдума нынешнего созыва внесла и вносит свою лепту в их защиту: приняты 
многочисленные законы, поддерживающие учреждения культуры и защищающие 
работников этой сферы, охраняющие культурные ценности, авторские права и др. 
Более того, эти годы заложили «новые финансовые традиции» в федеральном и 
региональных бюджетах, направленные на поддержку культуры, запустили ре-
альные механизмы (идеологические, организационные, экономические) по про-
движению чтения, развитию инфраструктуры литературы и книги, по поддержке 
отечественной кинематографии. Когда-то наша страна была самой читающей 
в мире (сейчас мы идем следом за Индией, Тайландом, Китаем, Филиппинами, 
Чехией), а на отечественной киноклассике, которое с увлечением смотрит и со-
временная молодежь, воспитывалось не одно поколение людей. Сегодня нашей 
стране, особенно детям, как никогда нужны добрая, умная, красивая и доступная 
книга, высокохудожественное и качественное родное кино. Самое главное: эти годы 
стали своеобразными «вызовами» на государственном уровне не только культуре, 
ее различным сферам, творцам и потребителям, но и всей системе социальных ин-
ститутов, имеющих отношение к «культурной температуре» в обществе, и каждому 
человеку, но достойные и реальные «ответы» на эти вызовы — не сиюминутный 
процесс и моментальная отдача. Главное, «лед тронулся», начало заложено, и это 
уже обнадеживает. Культурный патриотизм начинается с малого, хотя бы с того, 
что наш родной Дед Мороз и Снегурочка в Год обезьяны оттеснили «гражданина 
мира» эпохи глобализации и «европейничанья» Санта Клауса, и именно «В лесу 
родилась елочка», щемящая душу песенка из далекого детства, а не иноземная рож-
дественская мелодия «Jingle Bells», стала лейтмотивом новогоднего настроения 
миллионов россиян. Другого выбора у нашей страны, у нашей культуры, у каждого 
из нас нет: или мы бережем, умножаем, развиваем свои культурные ценности, или 
наши дети будут сидеть на американской и западной «культурной игле». 

— Вы часто приежаете в Уфу, занимаетесь здесь общественными 
проектами, продолжаете работать со своими учениками на кафедре в 
Башгосуниверситете. Как удается совмещать научно-педагогическую 
деятельность и работу с избирателями?
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— Жизнь депутата — это и законотворчество в Москве, и многогранная 
работа в регионе с избирателями. Но в свое время в исполнительную власть и в 
большую политику я пришла из БГУ со всеми научными степенями и званиями, 
уже с серьезным опытом педагогической и научно-исследовательской деятельно-
сти, которая стала не только частью образа жизни, но и жизненно необходимой 
потребностью: потребностью в общении со студентами, в котором черпаешь 
жизненную энергию, задор и оптимизм, оттачиваешь свой «научный язык» и 
ораторское искусство, потребностью в постоянном узнавании нового и стремлении 
шагать в ногу, если ты считаешь себя членом ученого сообщества, с современной 
научной мыслью. Есть еще привычка постоянно записывать свои аналитические 
мысли, доставшаяся от моего руководителя Д.Ж.Валеева, который говорил нам, 
своим аспирантам: «Если хочешь стать настоящим исследователем, ни дня без 
строчки!», и поэтому, наверное, и в годы работы в Министерстве образования, и в 
республиканском правительстве, а в настоящее время и в Госдуме я не прерывала 
эту традицию. Более того, лекции и наука держат в нужном тонусе: и чиновник, 
и парламентарий, который, как правило, представляет свой регион в главном 
законодательном органе страны, а за границей — целую страну, должны иметь 
системное мышление, уметь корректно, лаконично и красиво выступать и убеждать 
свою аудиторию, а дипломники, аспиранты и докторанты не дают «душе и голове» 
лениться. Удивительно, но мое любимое занятие в свободное от работы время — 
писать статьи и читать работы своих аспирантов и докторантов. Сегодня на нашей 
кафедре сформировалась собственная научная школа, развивающая этические 
идеи ее основоположника Д.Ж.Валеева. Мы и наши ученики продолжаем его 
научные традиции: у меня у самой уже 17 собственных «научных детей», успешно 
защитившихся по проблемам моральной философии и духовной культуры.

— Как председатель Ассамблеи народов Башкортостана, видите 
ли в перспективе новый всплеск национального самосознания, оживле-
ние национальных движений в республике, которое наблюдалось в 90-х 
годах XX века?

З.Рахматуллина в Исламабаде (Пакистан) во время сессии 
Азиатской парламентской ассамблеи, 2013 год
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— Да, «вижу», но речь, скорее всего, пойдет о возможной активизации в 
будущем не этнонационального движения и роста этнического самосознания 
отдельных народов, а реального разворачивания уже в настоящем общенацио-
нального (общереспубликанского и общероссийского) единения и консолидации. 
Сегодня наша страна — родина для представителей более 190 национальностей 
и последователей всех мировых и многих национальных религий, которые говорят 
на 277 языках и диалектах. Возвращение Крыма на историческую Родину завер-
шило эпоху однополярного мира, в корне изменило общественное сознание и от-
ношение россиян к себе, к собственному настоящему и будущему. Пришло время 
прозрения и осмысления того, что Россия — это «не большая автозаправка», 
как выразился наш главный политический оппонент американский сенатор Джон 
Маккейн, а большая, богатая, сильная, многонациональная страна, великая ци-
вилизация, имеющая право на собственное политическое мнение, отстаивание 
своих государственных интересов, право на собственную национальную политику. 
Безусловно, введение санкций за Крым, демонстративная игра западного мира в 
политику «двойных стандартов», масштабная информационная война, развер-
нутая против России, активное использование оппозиционерами и идеологами 
отечественного протестного движения сложившейся социально-экономической 
и геополитической ситуации для дестабилизации обстановки и «искусственного 
возбуждения» (Вл.Соловьев) этнического сознания провоцируют в обществе 
рост социального недовольства, возникновение этнических и религиозных про-
блем. Но сегодня многочисленные народы и республики, и большой страны 
прекрасно понимают, что этническое настоящее и будущее только в единстве, 
только в составе сильной и неделимой России, которая сегодня никого и ниче-
го не боится, защищает свой народ, борется с международным терроризмом. 
Террористы угрожают прийти в наш дом и «устроить море крови», невзирая на 
национальности, кто ты — башкир или русский, татарин или украинец, и на то, 
какому Богу ты поклоняешься. Они лишают людей крова и жизни, варварски 
казнят перед телекамерами заложников, расстреливают мирные кафе, взрывают 
в небе наших детей. Эта опасность сегодня реально угрожает нам и нашим детям, 
и мы все должны быть вместе, плечом к плечу, рука об руку, душа в душу. Более 
того, принятие в последние годы идеологически важных и судьбоносных для по-
ликультурного пространства страны государственных документов — стратегий 
национальной безопасности и государственной национальной политики, «Основ 
государственной культурной политики», создание Федерального агентства по 
делам национальностей направлены, прежде всего, на сохранение единства и 
целостности России, на защиту каждого этноса и нас с вами. Национально-
культурные объединения республики и страны и их лидеры прекрасно понимают 
сложившуюся ситуацию и делают все возможное для того, чтобы межнацио-
нальный мир стал надежной преградой внешним и внутренним угрозам. Недавно 
«Вашингтон пост» с эйфорией написала: «Русский медведь ранен». Да, много 
раз пытались загнать русского-российского медведя в ловушку, выстрелить в 
спину, исподтишка, но сегодня ясно одно (и Россия делом доказывает это), что 
он никогда никому не отдаст своей тайги, потому что защищает свой лес, свою 
жизнь и свои интересы.

— Спасибо за беседу.

Беседовала Эльвира ХАлИКОвА.


